

Globalización y migración: las nuevas tendencias

SALVADOR ESCOBAR VILLANUEVA

Investigador en el área de Relaciones Internacionales
en la Universidad Anáhuac Norte.

Introducción

No hace mucho que el tema de la migración internacional era visto como un tema aislado entre cierta comunidad de científicos sociales y académicos, incluyendo a quienes toman decisiones. A este campo de estudio se le sumarían otras disciplinas como antropología, la sociología, la demografía, así como la ciencia política. Hoy, este tópico es visto como un fenómeno de índole internacional y forma parte de la agenda en muchos países.

La constante presentación de los temas migratorios manifiesta la preocupación por el análisis de las principales tendencias de este fenómeno, sean de tipo económico, social, político y cultural. En suma, las aristas de la migración van generando presiones entre los Estados, con el único propósito de atenderla. No obstante, se reconoce que la migración internacional es de especial trascendencia entre las naciones, pues a través de los movimientos migratorios se elaboran y aplican las principales políticas de crecimiento y desarrollo de muchos países.

En la actualidad, académicos y en particular especialistas en relaciones internacionales, indican que el siglo XXI será marcado por las migraciones. Otro fenómeno, la globalización, ha facilitado que los procesos y flujos migratorios se hayan intensificado, y que éstos la promuevan y la promocionen. La promoción del libre mercado, las tecnologías de la información y comunicaciones, las transferencias *ipso facto* de flujos de capital, han invitado a que el fenómeno de la migración vaya creciendo.

Hay factores que determinan que la migración sea una opción de crecimiento y desarrollo para muchos países. Por una parte, la eminente revolución en las tecnologías de la información, así como en los medios de transporte, permiten y a su

vez facilitan, que muchas personas tengan la facilidad y oportunidad de transportarse de un lugar a otro, de forma rápida y a menor costo. En este proceso de interacción internacional, la célula básica de la sociedad, la familia, ha encontrado un eminente beneficio de la migración a través de las remesas. Tema económico que se encuentra plenamente ligado a los principales movimientos migratorios de América del Norte, Asia, Europa y África.

Sabemos que el fenómeno de la globalización, como factor de interdependencia de economías, ha propiciado que los niveles de desempleo en nuestro país se hayan incrementado, por lo que mucha gente que carece de capacitación laboral prefiere emigrar hacia el vecino país del norte.

Sin embargo, la globalización se caracteriza también por la liberación de los flujos de bienes, servicios y capitales, con lo cual no solamente se han acortado las distancias, sino que la tecnología aunada a los bienes que se comercializan libremente se ha diseminado con mayor fuerza, propiciando que los recursos financieros acudan a las economías de terceros países a extrema velocidad.

Configuraciones mundiales

Sabemos que la migración es un fenómeno que cobra cada día mayor relevancia en la comunidad internacional y que ocupa un puesto de creciente importancia en la agenda de prioridades de nuestro país. México es una nación especial en cuanto a migración, pues reúne las tres características que conforman este fenómeno: origen, tránsito y destino de los migrantes.

El aumento de los flujos migratorios se ha notado más a partir de 2001 en los países incorporados a la OCDE.¹ Este desarrollo se explica por la necesi-

dad de mano de obra a nivel mundial y por la situación económica de algunas naciones en vías de desarrollo. Países como Portugal, Suecia, Irlanda y Dinamarca, han experimentado un incremento considerable en mano de obra, lo que ocasiona el surgimiento de algunos flujos por el continente europeo.

Para ampliar nuestro estudio sobre los flujos migratorios, así como sus perspectivas, comentaré los siguientes puntos o aspectos temáticos: a) el incremento de los flujos migratorios a partir del año 2006 en los países miembros de la OCDE; b) los migrantes dependientes familiares, solicitantes de asilo y trabajadores temporales, y c) el incremento internacional en la movilidad estudiantil.

Incremento de los flujos migratorios

En el año 2006 se observó un incremento en los flujos migratorios permanentes, de tipo legal o documentados, que alcanzó la cifra de alrededor de 4 millones de personas, con un 5% de aumento con relación a 2005.² Este es el segundo año consecutivo de lento crecimiento de estos flujos migratorios. Lo anterior obedece a un fuerte crecimiento en el empleo en comparación con los dos últimos años previos a 2006.

Asimismo, países como Portugal y Suecia, presentaron un crecimiento significativo durante los años 2005-06. Otros países europeos, Irlanda y Dinamarca, también experimentarían un crecimiento en los flujos permanentes, pero no de manera tan grande como el caso de Portugal. Por lo que respecta a Estados Unidos, presentaría un crecimiento de 13%, no tan rápido como en otros años en donde la recuperación posterior a 2001 fue significativa. Es importante mencionar que países como Alemania y Austria³ presentaron una disminución en sus flujos migratorios ante las fuertes medidas y restricciones para el acceso al empleo.

Naciones con una fuerte tradición de ser altamente expulsos de migrantes, como México y Corea, han disminuido durante los últimos tres años su presencia en este fenómeno migratorio. Ahora, España y la República Eslovaca han tenido un crecimiento considerable. España ha gozado del beneficio temporal otorgado por las políticas de inmigración ofrecidas por EU, mientras que los nacionales de la República Eslovaca han aprove-

chado los espacios ofrecidos a la migración en países como la República Checa principalmente.⁴

Haciendo un conteo rápido, con datos de la OCDE, los países de esta organización internacional han generado 1.7 millones de migrantes⁵ en 2006 y cuyos destinos han sido el grupo de países miembros. Naciones como Gran Bretaña, han experimentado el incremento de la emigración hacia otros países miembros de la OCDE, en particular, Australia y Nueva Zelanda. Además, la población británica en edad de retiro o jubilación, opta por emigrar al sur de Europa.

Migrantes dependientes familiares, asilados y trabajadores temporales

La migración de dependientes familiares continúa predominando en los flujos migratorios, con excepción de Japón. Para Estados Unidos y Francia, este rubro de dependientes familiares se presenta en un 60% del total de los movimientos migratorios.⁶ En Portugal se ha incrementado la presencia de dependientes familiares, principalmente provenientes de Ucrania. Cabe señalar que en este rubro el incremento obedece a la relación inmediata con otro sector que es el de migración laboral, tanto permanente como temporal.

Es importante analizar el caso de Japón. Sus flujos de migrantes dependientes familiares se han proyectado hacia América Latina, particularmente a Brasil. Lo anterior se debe a los lazos que han cultivado estos dos países durante los últimos años. En Gran Bretaña y Suecia también la presencia de los migrantes familiares se ha incrementado en porcentajes de 10% y 17% respectivamente.

En cuanto a los migrantes solicitantes de asilo se observa una drástica caída durante los últimos cuatro años a partir del año 2006. Estados Unidos presentó el mayor número de población de migrantes asilados, seguido por Francia, Suecia, Canadá y Alemania.

En 2006, en términos de nacionalidades, el grupo más grande de solicitudes de asilo en países miembros de la OCDE lo conformó la nacionalidad iraquí (cerca de 11 717) con principales destinos en Suecia y los Países Bajos; seguido por la nacionalidad serbia con 9 969 solicitudes de asilo y destinos en Alemania, Francia, Suiza y Austria. Con 9 362 solicitudes de asilo la nacionalidad

china se ubica en una tercera posición; siendo el principal destino de este flujo Estados Unidos. Un dato que llama la atención es la nacionalidad mexicana, cuyo número de solicitudes alcanzó la cifra de 4 948, y con destino en Canadá. El Reino Unido registró la cifra de 2 725, mientras que Bélgica 1 582 solicitudes de asilo; los países de procedencia fueron Eritrea y Rusia respectivamente. Cabe señalar que las solicitudes de ingreso se ven influidas por componentes o factores como la proximidad geográfica y el vínculo histórico entre el país expulsor y el país anfitrión.

En relación con los flujos migratorios de trabajadores temporales, fue a partir del año 2001 e inicios de 2002 cuando inició el ciclo económico con mayor crecimiento en los países miembros de la OCDE. Este periodo se caracterizó por un incremento en la migración laboral, temporal y permanente; incluyendo el nacimiento de nuevas categorías en este tipo de migración: profesionistas, trabajadores temporales, transferencia de personal de empresas multinacionales y trabajadores fronterizos. La migración temporal es casi tres veces más grande que la de flujo permanente. En países como Nueva Zelanda y Suiza, los flujos de migrantes de trabajadores temporales son más grandes en relación con el tamaño de su población.

Entre 2003 y 2005 se dio un incremento importante en la migración laboral temporal, alrededor de 50%, si la comparamos con los flujos de migrantes permanentes (40%) en esos mismos años. El porcentaje de trabajadores temporales por festividades creció alrededor de 20% en comparación con otras categorías de trabajadores temporales.

Hoy y ante un fenómeno que preocupa a todo el mundo, la crisis económica generada en 2008 replanteará esta dinámica de los flujos migratorios de trabajadores temporales; no sólo en los países miembros de la OCDE.

Incremento en la movilidad estudiantil

Uno de los recientes cambios que han presentado los flujos migratorios a nivel internacional es el nacimiento de otra categoría de admisión de migrantes: estudiantes extranjeros. Se integran a las tres principales categorías descritas anteriormente (trabajadores, dependientes familiares y solicitantes de asilo).

Este flujo viene aunado a las numerosas invitaciones que ofrecen los países para estudiar en el extranjero, como una manera de ampliar el currículum. Conocer otros idiomas es cada vez más esencial para posiciones o empleos que requieren de grandes responsabilidades. Además de ser una experiencia cultural, los empleadores lo ven como una ventaja adicional. La posibilidad que ofrecen los países de la OCDE a los estudiantes de entrar a sus mercados es otro factor de crecimiento.

Durante el periodo 2004-05 la migración internacional de estudiantes creció en los países miembros de la OCDE por alrededor de 5%. Esta cifra parece corta si comparamos que entre 2000-05 este flujo migratorio registró un 8%. No obstante la demanda por captar matrícula internacional, muchas universidades de gran prestigio continúan ofreciendo facilidades para el flujo de estudiantes extranjeros. En términos generales, el número de estudiantes internacionales creció alrededor de 50% durante 2000 y 2006,⁷ incluyendo el incremento anual aproximado de 120 mil estudiantes anuales en Estados Unidos y Gran Bretaña. En Francia la cifra sería de 100 mil y de 85 mil en Australia. Cabe señalar, que en algunos países los programas de educación en inglés se han convertido en una estrategia para captar matrícula internacional desde otros países.

Conclusiones

Las últimas tendencias de los movimientos migratorios nos revelan que es a partir de finales del siglo XX cuando los principales flujos migratorios encuentran su vertiente en aquellos países incorporados a la OCDE.

Podemos distinguir tres clases o tipos de flujos que marcan las nuevas tendencias migratorias: las de incremento fuerte, las de incremento moderado y las de flujo constante.

Estas diferencias radican en el tipo de país y la zona geoeconómica a la que pertenezca; además, uno de los principales indicadores que predomina en esta recomposición del fenómeno migratorio es el referente a aquellos países expulsores de destino considerados; es decir, flujos que incluyen a ciudadanos británicos, neozelandeses y chinos que emigran a Australia; chinos e indios a Canadá y Japón; rumanos, bolivianos y marroquíes a España; pola-

cos, turcos y rumanos a Alemania; argelinos, marroquíes y turcos a Francia; chinos, vietnamitas y estadounidenses en Corea; mexicanos, chinos, filipinos e indios a Estados Unidos.

La redefinición de los flujos migratorios es constante. Es el caso de China, que ante la cercanía geográfica, los nacionales de este país tienen una presencia significativa como flujo migratorio en Japón; no obstante que con casi 112 mil migrantes registrados en 2006, la nacionalidad china es la más importante actualmente como flujo de migrantes. Le siguen los nacionales de Filipinas con 96 mil migrantes en 2004 y, curiosamente, los brasileños con la cifra más alta registrada en 2005 con 33 900 migrantes. Corea expulsó a 24 mil migrantes en 2006.

Por otra parte, de manera reciente se han tomado diversas medidas de control a lo largo de las fronteras, en puertos y aeropuertos, como resultado de la lucha internacional en contra del terrorismo, así como contra la migración ilegal. Un ejemplo de ello es el incremento de la migración de nacionales de Guatemala, Honduras y El Salvador a través de México para llegar finalmente a Estados Unidos. El hecho de que los países de origen de las migraciones sean unos en particular puede atribuirse a los siguientes factores: cercanía geográfica, lazos culturales e históricos, o una gran presencia de refugiados o solicitantes de asilo. En la mayoría de los casos, estos indicadores permanecen relativamente como lugares tradicionales de movimientos migratorios.

Los términos *globalización* y *migración* son dos conceptos diferentes pero que están vinculados por aspectos de índole económico, social, cultural e histórico. Ante el inminente aumento de los flujos migratorios a nivel mundial, los países expulsores (nuestro país, por ejemplo) que experimentan este fenómeno, no pueden escapar del síntoma económico que es la globalización así como sus efectos, por lo que sería imposible desvincular estos dos conceptos.

¹ OCDE, 2008, *International Migration Outlook*, Francia, OCDE, p. 22.

² *Ibid.*, p. 29.

³ OCDE, *op. cit.*, p. 31.

⁴ *Ibid.*, p. 340.

⁵ *Ibid.*, p. 33.

⁶ *Ibid.*, p. 36.

⁷ *Ibid.*, p. 51.

Escobar Villanueva, Salvador, *Globalización y sus efectos en la migración México-EU.*, México, Porrúa, 2007, 111 pp.

OCDE, *International Migration Outlook, Annual Report 2008*, Francia, 2008.

_____, *International Migration Outlook, Annual Report 2007*, Francia, 2007.

_____, *International Migration Outlook, Annual Report 2006*, Francia, 2006.

